

# EL CRUZADO ESPAÑOL

Semanario defensor de la Comunión católico-monárquica

D I O S

P A T R I A

R E Y

Año I

## DEBERES DEL JAIMISTA

La suscripción, la venta y el anuncio son la vida del periódico. El leal tradicionalista debe procurárselos a EL CRUZADO ESPAÑOL

Viernes 16 agosto 1929

M A D R I D

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

Trimestre, 2 pesetas; semestre, 4; año, 8. Número suelto, 15 céntimos. Administración, Mayor, 31, tercero. APARTADO DE CORREOS 771

Núm. 4

## Apostillas

### La atracción de los buenos

Entre las muchas cartas, alentadoras para nuestra acción, que diariamente recibimos de los lectores de toda España, hay una que, por la índole de su contenido, lo franco de su expresión y lo docente de su ejemplo, merece nuestra atención particular.

No pecaremos de indiscretos revelando el nombre de su autor, para lo que no estamos especialmente autorizados. Afirmaremos tan sólo que se trata de un virtuosísimo párroco de una de las católicas diócesis españolas, el cual, entre otras cosas interesantes, nos escribe:

*Por casualidad, como dicen—y providencialmente, como decimos—llegó a mis manos EL CRUZADO ESPAÑOL.*

*A fuer de sincero, debo confesar que no soy jaimista, pues sólo conozco del Carlismo lo que la Historia refleja en los libros de texto, sin que haya podido ver claro el derecho ni el verdadero Tradicionalismo, si no es acaso por una deducción a contraria, al asomar demasiado a menudo, por desgracia para nuestra Patria, la oreja liberal, que me recuerda la clave del santo Evangelio para discernir el arbol bona..., ex fructibus eorum... Esto es, pues lo que hoy mueve mi pluma a dirigirme a usted rogandole que me cuente entre los suscriptores de EL CRUZADO ESPAÑOL.*

*Y ya que le he hecho la anterior confesión, me voy a permitir hacerle otra, que creo en provecho de ese Semanario. Es el caso que me he apropiado de dos números de propaganda que venían con esta dirección... Abierto uno de ellos y enterado de su amena lectura, reflejo de la más sana ortodoxia, los he entregado a mis feligreses...*

*Deseando mil prosperidades a EL CRUZADO ESPAÑOL, si ha de ser para bien de la Patria, aprovecho esta ocasión para manifestarme de usted afectísimo en Cristo, seguro servidor y Capellán.*

\*\*\*

Y nosotros para ofrecerle nuestra amistad sentida, encomendar el triunfo de nuestro empeño periodístico a sus devotas plegarias y dar gracias muy rendidas a Dios que tan generosos corazones nos depara en el espinooso camino de nuestro intento, desinteresado cuanto ferviente, en pro de los tutelares principios—católicamente religiosos, castizamente patrióticos, genuinamente monárquicos—de la España de nuestros más vivos entusiasmos.

\*\*\*

Un Caudillo inmortal de la Tradición—que tantos y tan áureos documentos nos legó a los suyos para luz, orientación y norte en la única regeneradora política de nuestro país infortunado—nos vaticinó, con lógica de vidente, los casos de atracción a nuestra

Bandera inmaculada, tan confortadores y halagüeños como el que inspira las presentes consideraciones.

Todas las almas buenas; todos los que sienten y practican, *en espíritu y en verdad*, los íntimos amores y las doctrinas redentoras del Salvador dívino de los hombres; todos los que, exentos de preocupaciones vanas, limpios de bastardas intenciones, horros de miserios egoísmos, están dispuestos a sostener y difundir con noble abnegación las creencias religiosas y los patrióticos anhelos de su pueblo querido; todos los que así, con tal elevación de propósitos, ansian trabajar por el imperio y la influencia del bien en

muchos *libros de texto*, escritos con frecuencia por los apriésticos panegiristas del Exito, idólatras materializados del *becerro de oro* y aduladores plebeyos de *todos los Segismundos* que fueron en España, según se irá demostrando paulatinamente en estas columnas para enseñanza y guía de los poco versados en este linaje de trascendentales cuestiones...

Mas, como observa agudamente nuestro distinguido comunicante, no se requieren esos conocimientos doctrinales e históricos para tributar el homenaje de adhesión fervorosa al Estandarte por excelencia nacional, que levanta a la faz del mundo el hidal-

## DINASTIA INSOBORNABLE



CARLOS VI  
Conde de Montemolín  
(1818-1861)

la vida pública de su nación, cumpliendo una de las más sagradas e ineludibles obligaciones del ciudadano ejemplar; todos esos, tarde o temprano, vendrán a combatir al lado de los consecuentes legitimistas

¿Por qué? Porque los legitimistas consecuentes somos campeones incontaminados de una Enseña restauradora que nos da sombra bendita y nos infunde alientos de cruzados para vivir y morir en pro de la más pura, más caballerosa y más santa de las causas, pues la nuestra es la Causa de la gloria de Dios y de la ventura de la Patria, capitaneada por un egregio Abanderado que juró solemnemente, ante la tumba de su Padre augusto, consagrar su existencia al culto y a la victoria de estos sublimes Ideales.

\*\*\*

Incontrovertible es el *derecho* que los verdaderos tradicionalistas propugnamos.

Admirables son, en todos los conceptos, los fastos del Carlismo, oscurecidos, tergiversados, caluminados en

go Castellano de Frohsdorf. Basta únicamente conocer el fruto agrio, el fruto corrompido y corruptor del liberalismo entronizado, para separarse del *arbol mala* y venir al *arbol bona*—árbol de la Fe y de la Tradición—que extiende, protector, sus ramas frondosas hacia todos los hombres de buena voluntad y de anhelos elevados.

\*\*\*

Y esta conclusión lógica, patente, irrefragable, que a *contraria* se deduce, se confirma y refuerza con la directa argumentación, es a saber, con el estudio sereno, reposado, ecuánime e imparcial, de lo que representa y significa la Comunión católico-monárquica española.

Por esto se escribe EL CRUZADO ESPAÑOL. EL CRUZADO ESPAÑOL, que nada pide ni quiere nada para sí, cuando solicita la suscripción, la venta y el anuncio a cuantos ansian sinceramente, profundamente, *eficazmente*, la redención de la Patria. Lo pide y lo quiere en favor de esta magna obra nacional.

## Reflexiones

### Los enemigos de la solución

Enumeré ya, en mi artículo precedente, los principales obstáculos que se oponen a la solución regeneradora de España o—lo que es lo mismo—al triunfo de la Comunión legitimista.

Y expuse, a manera de botones de muestra, las sofísticas manifestaciones que algunos amigos, tan buenos como inconscientes, me hicieron con agravio de la lógica más elemental.

Tanto que yo pude replicarles con éxito.

Ustedes acaban de decir que somos los mejores. Siendo esto así, somos lo mejor; lo mejor es enemigo de lo bueno. Si lo mejor desciende a ser bueno, pronto se haría regular, luego mediano, para ser por fin malo, si no pasaba de golpe y porrazo de lo mejor a lo malo. No conviene ponerse en el plano inclinado. Es más lógico que los buenos vengan a los mejores, que no los mejores a los buenos. Mientras nosotros podamos merecer este calificativo será señal de que seguimos con la santa testarudez, con la santa tenacidad de no claudicar, haciendo horrenda traición a nuestra inmortal Bandera y egregio Abanderado. Sólo así constituiremos la esperanza de ser los salvadores de España, cuando todos vacilen o se escondan.

En estos dos botones de muestra se ve la supina ignorancia de lo que somos, propugnamos y sentimos. Aca- so haya algo de egoísmo y cobardía; pero no mala fe, pues conozco bien a los que así se expresaban.

\*\*\*

En una ocasión en que Navarra estaba algo alarmada y preocupada, temiendo una acometida a su régimen especial foral, preguntábamos a una persona de las que más bullían y más influencia ejercían entre los presuntos *agresores*, qué es lo que iban a hacer y qué esperanzas tenían de que saliésemos airoso en nuestra empresa. El interpelado, acordándose de que yo era jaimista, dijo:

—¿Por qué los jaimistas no tienen hoy la potencialidad de hace 20 ó 30 años? ¡Ah! Entonces sería otra cosa. Hoy procuraremos sacar el mejor partido posible. Y yo, por mis antecedentes de familia, sería jaimista, pues mis abuelos, mis padres, todos mis parientes, lo fueron; mas yo me atengo a la realidad y con arreglo a esa lógica de la realidad, no lo soy y pro- curo laborar cuanto puedo en pro del orden, de la paz y del engrandecimiento de nuestro país.

—Yo—le contesté—estoy donde estaba. Pienso y siento como pensaba y sentía hace veinte o treinta años. Si todos pudieran expresarse como yo, tendríamos mayor potencialidad que en aquella fecha, ya que hoy sentirían y pensarian como nosotros miles de jóvenes hijos de carlistas o de quienes dejaron de serlo por complacencias, realidades... o lo que sea.

Una mañana se me acercó un amigo, buena persona, buen católico, que fué carlista, hijo y nieto de carlistas, casado con una señora muy carlista. El dice que piensa como antes; mas como está desengaño y sin ninguna ilusión desde hace muchos años, no es nada, ni hace nada, ni siente nada, aunque lee *Diario de Navarra* y *El Debate*; pero ningún periódico jaimista. También este señor tiene buena carrera y brillante posición social.

Por aquellos días había rumores de que iba a sobrevenir en España una revolución gorda y de que con ella vendría el caos. Y este buen amigo me preguntó:

Ebie, ¿qué hace Don Jaime?; ¿qué hacen ustedes? Si es cierto lo que por ahí se susurra, hay necesidad de que estemos muy preparados para evitar los desmanes del bolcheviquismo o lo que pueda venir.

Y yo le repliqué:

—Y usted y tantos miles de personas buenas como usted, que están quietecitas en sus casas sin hacer nada, sin preocuparse de nada, mientras no oigan fuertes aldabonazos en su puerta, ¿qué hacen? Ya sabe usted, porque nos conoce bien, que nosotros ocupamos en todo momento el punto de peligro y honor, y es necesario que los que profesan sus ideas estén a nuestro lado.

Aquí se ve bastante egoísmo y algo de cobardía; ignorancia ninguna, pues es persona muy culta y conoce bien cuanto afecta a nuestra Comunión.

\*\*\*

De estos botones de muestra se pueden sacar muchas deducciones y materia para brillantes artículos por pluma mejor cortada que la mía. ¿No es verdad, querido *Modestinus*?

Pido a Dios que EL CRUZADO ESPAÑOL, con todos los periódicos jaimistas, llegue hasta los últimos rincones de nuestra querida Patria, a fin de despertar a tantos dormidos, levantar el espíritu a tantos decaídos y hacer que todos conozcan la pureza de nuestras doctrinas para que, una vez conocidas, puedan estar a nuestro lado y les hagamos sentir nuestros entusiasmos y nuestros amores.

La propaganda debe llegar, no sólo a los que se llaman buenos, sin hasta a los que se les llama malos, ya que muchos de éstos, desvanecido su error, podrían figurar dignamente entre los mejores.

Que no haya un solo jaimista que no esté suscrito y no contribuya con todas sus fuerzas a la difusión de EL CRUZADO ESPAÑOL.

RAMON EBIE DEL RIO

#### Optimismos

### Ante un mitin

Nos ha visitado hoy nuestro estimado amigo Angel Madurga, Presidente del Círculo de Santo Domingo, el cual nos ha manifestado que ya están terminadas las obras de los nuevos locales de aquella entidad. Este, situado en lo más céntrico del pueblo, consta de amplísimos salones y de una gran huerta.

Para empezar los trabajos de propaganda se espera que el Marqués de Villorres marque la fecha. Se cree que será a últimos de septiembre.

Reina gran entusiasmo en toda la región por acudir al mitin de afirmación jaimista; se han recibido—nós dice nuestro amigo—muchísimas adhesiones de las provincias limítrofes, en particular de Vizcaya. Dentro de pocos días se iniciará la propaganda.

Desde EL CRUZADO ESPAÑOL, Semanario que con tantas ansias esperábamos los jaimistas riojanos, tendré a todos al corriente de los trabajos y actos que se han de celebrar.

Jaimistas! ¡Preparaos a acudir a Santo Domingo y a dar sensación de vida en cuantas ocasiones sea preciso.

A. VELAZQUEZ

Haro, 6-VIII-1929.

# EL CORREO ESPAÑOL

Resumen semanal de la vida católico-monárquica

## La onomástica del R..

*En Valladolid.*—Los leales de aquí no podíamos pasar en olvido el día memorable de nuestro R..

Y a este efecto, se celebró, en la iglesia de San Pablo, una Misa, a la que asistieron las autoridades y organizadores de la Causa. En ella recibieron el Pan de los Angeles numerosos corregidionarios.

A la tarde, nos reunimos en fraternal banquete. Se verificó en el acreditado hotel Roma, estuvo muy bien servido y reinó el más vivo entusiasmo.

Ss cursaron telegramas de felicitación al agosto Proscripto de Frehsdorff, renovando el juramento de fidelidad a la Santa Bandera.—*El corresponsal*.

*En Irún.*—Los jaimistas iruneses, próximos a agruparse en un Círculo, celebraron del día 25 la fiesta del Caudillo con una Misa de Comunión en la iglesia parroquial.

*En Ermua.*—Algunos legitimistas de Bilbao, celebrada ya la Misa de Comunión en la Basílica de Santiago y en vista de la suspensión del tradicional banquete de Archanda—para el que reinaba extraordinario entusiasmo entre los corregidionarios de la villa y de los lugares vecinos—nos dirigimos a Ermua, último pueblo de Vizcaya, donde aquellos valientes legitimistas nos recibieron con los brazos abiertos.

Los simpáticos propagandistas Ignacio Olañeta y Juan Indizaneta, nos colman de atenciones. Merced a ellos pudimos apreciar lo mucho que vale el palacio regio del señor Marqués de Valdespina, grandiosa mansión, en la que se respira a carlista. ¿Quién después de visitarlo no se siente legitimista puro? Allá todo es nuestro. No hay departamento en el que no veamos fotografías con dedicatorias del gran Carlos VII.

A continuación visitamos la Iglesia parroquial, muy artística y hermosa, donde vimos una estatua del Cardenal Orbe, antecesor de los Valdespina. El Durangués Mario Zabala cantó la misa a las mil maravillas.

La romería fué amenizada por la brillante banda jaimista de la localidad, cuyos muchachos tocan magistralmente.

¡ Bien por los jaimistas ermenses y agraciado por sus atenciones.

*En Sueca.*—Grande fué el entusiasmo de todos los jaimistas en la onomástica del egregio Abanderado.

En la Misa—que se dijo en el altar mayor de la iglesia parroquial de San Pedro—numerosos corregidionarios se acercaron a la Mesa eucarística, figurando en primer término los entusiastas de las Directivas de la Juventud y del Requeté. Las banderas de ambas entidades rindieron honores al Rey de Reyes en el solemne momento del alzár.

Después hubo desayuno en el domicilio social, reinó fraternal alegría entre todos y se dirigieron a Frohsdorf telegramas de fervorosa admiración.

*En Manresa.*—Con motivo de la fiesta del agosto Desterrado hubo una Misa en el templo de Infantes Orfens. En ella comulgaron, en su máxima parte, los corregidionarios, de ambos sexos, del Círculo y de las Margaritas. Celebró el Santo Sacrificio el R. P. José Oriol, de Barcelona, y cantaron escogidos fervorines el entusiasta jaimista señor Torras y las asiladas en la expresada Casa religiosa.

A las cinco y media de la tarde se verificó una concurrida y animada velada, con discursos elocuentes, inspiradas poesías y música selecta; esta última a cargo del magnífico orfeón de la sociedad coral *San José*. Puso fin a estos brillantes actos la obra *La Principal de Manresa* con una bella audición de sardanas. Todos ellos—oradores, vates y músicos—fueron ovacionados con repetidos aplausos.

## OTRAS NOTICIAS

*Velada en perspectiva.*—Aquí, en Alcalá de Chivert (Castellón), tenemos entre

nosotros a S. A. R. Doña Beatriz, huésped del ilustre señor Marqués de Villorres, a la que saludamos los corregidionarios de esta villa, patria de Cucala. Proyectamos celebrar una velada en su honor el día en que se digne devolvernos la visita a nuestro Círculo. Enviaré a EL CRUZADO ESPAÑOL reseña del acto.—*El corresponsal*.

*Una inauguración.*—De gran acontecimiento podemos calificar, sin temor a equivocarnos, el resultado de los actos que, con motivo de la inauguración del nuevo Círculo, preparan los leales de Santo Domingo de la Calzada.

Aunque no ha sido definitivamente fijada la fecha, se cree será a fines de septiembre próximo. Mientras tanto, todos los leales y Círculos de Rioja, intensifican su propaganda a fin de que estos actos sean comparables, en mayor proporción, al grandioso Día jaimista del 8 de septiembre del 23, en Haro; pero sin el desagradable e injustificado accidente ocurrido a los vizcaínos, a su regreso, en Vitoria.

¡ Viva Rioja jaimista !

*Nuevos Círculos.*—Este año promete ser de gran reacción jaimista en la lealísima uipúzcoa. Nos escriben nuestros amigos de Irún, participándonos que laboran con entusiasmo a fin de agruparse próximamente en un nuevo Círculo.

¡ Gora Euzkalerria !

*Cruzada de la Prensa.*—En Haro ha comenzado con éxito la formación de Centurias de la Cruzada de Prensa, que se hará extensible a todos los pueblos de la región.

¡ Laborad, laborad sin desmayo por nuestra Prensa, la única buena Prensa !

## Voces de Euskalerría

### ESTI TA SAMIN

Los leales de Azcoitia han fijado la fecha del 15 del próximo septiembre para la inauguración oficial del Círculo, y, a tal efecto, muéstranse muy animosos todos ellos para organizar solemnes actos religiosos y patrióticos, contando siempre con la ayuda de Dios y la cooperación entusiasta de los jaimistas vasco-navarros.

Se espera, asimismo, que la benéfica Agrupación de las Margaritas azcoitanas pondrá de su parte toda su buena voluntad para el mayor éxito de las fiestas que se van a organizar con motivo de tan fausto acontecimiento.

El brillante grupo de *dantsari-txikis* del Círculo Jaimista prestará también su valioso concurso.

Al estimado colega *Foral* le rogamos encarecidamente nos ponga al corriente de todos cuantos cabos van atando durante cada semana, relativos a las fiestas de la solemne inauguración del Círculo Jaimista Azkoitiarra.

### I AURRERA, TA ORA BIOTZAK!

#### INAZIO (1)

JARRI ZAITEZ BEGIRA,  
ZURE EUSKALERRIRA,  
ZERUTIK,  
AMAN LEYATILLATIK,  
GAITZATZUN IKUSI  
NOLA GERAN BIZI...  
GAITZATZUBEN GORDE  
ETZAI GAITZO GABE...  
PREST GAUDE  
AMA ZARRAREN ALDE,  
MAIZ BIZIRIKAN ERRE...

— Arriba los corazones y alegrad—  
Del Cielo por la ventanita de la Madre  
ponte a mirar Ignacio, a tu Euskalerría  
para que veas cómo vivimos y nos lleva

(1) Fragmento de un patriótico canto compuesto por el que fué notable vate legitimista tolosano don Ramón Azkarate (q. e. p. d.).

del enemigo malo a los que estamos, aunque nos quemen vivos, pro la vieja *Madrileña...*

«Magnífico y exuberante de luz se presentaba el campo de Atocha en la gran velada de boxeo. Así nos lo describe el periódico *La Constancia*, de San Sebastián, dándonos detalles del encuentro del guipuzcoano Isasti y Bargados, vizcaíno, y de la otra embestida de Berazategui de Cegama y Cortejarena de Asteasu, ambos guipuzcoanos. Forzudos muchachos que en diez asaltos se cansaron de propinar terribles golpes, amenizados con el consiguiente jaleo del público animándoles, resultando el match nulo. Y que el espectáculo—este es magnífico y encima exuberante de luz.

¡ Lástima de bombillas para la selvática diversión exótica y bárbara ! Y la fuerza dotada por Dios a nuestros naturales ! Esos sí que es lástima : ¡ que la malgasten de esa manera !... ¡ Pobre Patria nuestra ! ¡ Pobres paisanos nuestros !

Déjese el joven Cortejarena de Asteasu esa tarea de boxeo que ha emprendido y dedíquese a la versificación improvisada, siguiendo a su dinastía de koblakaris. Así hará honor a Euskalerría y a la patria del Beato Padre Julián de Zizardi.

PELLO-ERROTA

Bajo la dirección de *Modestinus*, que ejerce la de este Semanario, comenzará a publicarse en estas columnas una serie de obras, doctrinales e históricas, que, seguramente, han de interesar a nuestros suscriptores. Las aludidas producciones serán de dos géneros. Unas formarán parte de la

### BIBLIOTECA

de

### EL CRUZADO ESPAÑOL

en la cual figurarán, en primer término, las tituladas: La Restauración del Poder temporal de la Iglesia, por El Licenciado Poza; Coplas y Brochazos del Vivac, por el Barón de Montevilla, en cuyo libro recogerá su diligente y cultísimo autor numerosas páginas de nuestras béticas gestas, muchas de ellas inéditas hasta hoy, y, por último, la colección completa—metódicamente clasificada y enriquecida con una Introducción biográfica y crítica—de los admirables escritos de Benigno Bolaños, del preclaro e inmortal Eneas, que, por la profundidad de su vasta doctrina, por lo peregrino de su estilo y lo opulento de su dicción literaria, fué—y será siempre—maestro de periodistas católicos, gloria de El Correo Español y prez, y gala, y orgullo de la Tradición nacional.

Aparecerán, otras, bajo la denominación genérica de

### FOLLETOS

de

### EL CRUZADO ESPAÑOL

en los que verán la luz temas doctrinales, documentos históricos, curiosos episodios y publicaciones de carácter nádigo, menos extensas que las anteriores, si bien igualmente atractivas y aun docentes para todo lector legitimista. Así, Páginas de la guerra. La toma de Laguardia. Datos e impresiones, por don Eugenio de Córdoba, atque, por ser de casa, no hemos de elogiar como se merece; así, Episodios de Aragón, atrayente florilegio de recuerdos de nuestras gloriosas campañas, que recoge y ordena el joven Marqués de Lácar, el cual, por su entendimiento cultivado, su viva imaginación y su fluida pluma, constituye, más que una venturosa esperanza, una realidad brillante para la defensa de nuestra Comunión.

Ambas—las obras que integrarán el contenido de nuestra BIBLIOTECA y de nuestros FOLLETOS—se imprimirán en forma perfectamente encuadrable, a fin de que nuestros abonados puedan conservarlas sin dificultad ninguna y saldrán alternativa o simultáneamente, conforme a los medios de que vaya disponiendo nuestro Semanario.